

# QUIÉNES ERAN Y CÓMO ACTUABAN LOS LADRONES DE TUMBAS EN EL ANTIGUO EGIPTO

12 DE ENERO DE 2025  
A LAS 12:00 HORAS



**Andrés Diego  
Espinel**

Científico Titular en el Instituto de Lenguas y Culturas del Mediterráneo y Oriente Próximo (ILC) del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC). Sus principales campos de interés son la historia y la administración del Egipto del tercer milenio a.C., particularmente en relación con sus contactos con los territorios extranjeros vecinos. Igualmente está investigando la toponimia egipcia de ese período para apreciar el modo en que los egipcios percibieron su entorno espacial y medioambiental.

Que el hallazgo de una tumba intacta del Egipto faraónico sea tomado como una noticia excepcional en la actualidad, habla por sí solo de la eficacia de los ladrones por encontrar y saquear la mayoría de los sepulcros que contenían objetos valiosos. La presente conferencia tiene como objetivo averiguar quiénes robaron dichos enterramientos, cómo pudieron hacerlo y qué medidas se tomaron para evitar que lo lograran. Para ello nos centraremos en un momento concreto de la historia egipcia: el Reino Antiguo o “Época de las pirámides” (c 2650-2150 a.C.), analizando evidencias materiales y escritas. El trabajo nos llevará a conocer aspectos poco conocidos de la civilización egipcia, como la importancia de los ladrones en la economía egipcia, sus preferencias, la presencia entre ellos de niños o las peligrosas condiciones en las que trabajaban.